

se publica por ahora, una vez en . Se insertan
las comunicaciones con que nuestros conciudadanos quieren hon
un real cada número, y se vende en la misma Imprenta, situada e
los SS. que gusten suscribirse recibirán los ejemplares en su domicilio, p
les por cada cuatro números que se pagaran adelantados. Se insertaran
los avisos y remitidos de los suscritores que no pasen de ocho renglones.

86.)

PIURA SABADO 8 DE MAYO DE 1841.

(UN REAL.)

NOTICIAS INTERESANTES.

la ca Peruana—Gobierno Político e Intendencia
un policia del Distrito de—Tumbes Mayo 1.º
1841.

Benemérito Sr. Coronel Gobernador Político
y Comandante Jeneral de la Provincia de
Piura.

Señor.

En este instante que son las ocho y media
de la noche, se me ha comunicado por Juan
Abad Cornejo, de este vecindario, que acaba de
llegar de Guayaquil, que ha visto embarcarse
como cincuenta hombres todos armados de los
enganchados por Santa-Cruz, en un Barquito
Paiteño nombrado la "Cabra" el dia 28 del
que acaba de espirar. Que á noche fondó el
espresado Barquito en Punta Arena, y que no
le han vuelto á ver esta mañana. Que se ha
dicho en Guayaquil que el desembarque lo de-
ven hacer aquí, ó en Mancora ó en Sechura.
Que con estos hombres se ha dicho en Guaya-
quil, viene Cerdeña. Esta noticia la comunico
á US. con propio, y las que en lo subsecivo
ocurrán, las comunicaré á US. del mismo mo-
do; pues he despachado en este instante vijias
á todos los puntos de desembarque.

Dios guarde á US.—Juan Rico.

Señor Don N.

Paita 4 de Mayo de 1841.

Mi querido amigo:

A las ocho de esta noche ha llegado á este
punto el Bote "Rosario," habiendo salido de
Guayaquil el Viernes 30 del pasado, me dá por
noticia que se hallaban preparados para venir
aquí dos buques, La octivia Ludomilia y la Cam-
peadora, en los que debian embarcar la jente
que oyó decir se enganchaba, que no la á visto,
solo si á los buques y que estos debian salir el
Sabado pasado, no dá noticia de haber encon-
trado al Bote que manda: pero si como creo llegò
el dia que se preparaban á salir, habrian quedado
desechos los planes y marcha, no ha traído car-
ta ninguna que nos dê alguna noticia mas cir-
cunspecta, y lo que ocurra iré dándole á U. aviso.

Me halló bastante enfermo y en mal tiem-
po nos viene á molestar el Jetón, pero puede
ser que lo traigan sus crimenes.

EL GOBERNADOR POLITICO Y COMAN-

dante Jeneral de la Provincia; á los pueblos.

CONCIUDADANOS. Las pruebas de patriotis-
mo que habéis dado, os han hecho acreedores á

mi confianza, y me creo en el deber de comu-
nicaros que os hallais en un peligro eminente.
La mano sacrilega del enemigo capital del Perú,
del mas ruin y sanguinario de los conquistado-
res, de D. Andres Santa-Cruz; se prepara á se-
gar cabezas ilustres, á saquear vuestras propie-
dades, á imponeros la mas pesada coyunda, y
á encadenaros al pedestal de un nuevo trono de
sangre.

AMIGOS. El Gobierno tiene avisos de que
Santa-Cruz ha salido de Guayaquil con una pe-
queña division—que se dirige á esta Provincia,
de donde piensa sacar cien mil pesos y tres mil
hombres—y que para todo esto se atreve á con-
tar con vuestra cooperacion. Mas yo no creo
que vuestras arcas, extenuadas por continuas
calamidades, se abran para sacrificar las peque-
ñas existencias, en favor de un extranjero; que
no puede corresponderos sino imponiendoos una
humillante servidumbre; ni creo que os prestejs
de grado, á recibir el traje militar de la ma-
no de un aventurero, para ejercer contra vues-
tros hermanos y contra vosotros mismos el in-
fame oficio de verdugos.

PIURANOS. Depende de vuestra voluntad el
escarmantar para siempre al que aun os con-
sidera incapaces de llevar el glorioso dictado de
hombres libres—el aherrojarlo con las mismas
cadenas que trae foriadas para vosotros y el
haceros tan celebres como los griegos y los ro-
manos. Conozco vuestro entusiasmo, vuestro
ardimiento cuando se trata de sostener la cau-
sa que abrazais, y os convido á defender la mas
sagrada—la de vuestra libertad. Contad con
que, para que triunfe, hará el último sacrificio
vuestro conciudadano y amigo.

BALTAZAR CARAVEDO.

Piura Mayo 5 de 1841.

EL COMANDANTE JENERAL DE LA

Provincia, á la Guarnicion.

HUSARES. Un extranjero cobarde, con un
puñado de hambrientos reclutas, enganchados
en el Ecuador, se acerca á vosotros, haciendoos
la injuria de creerlos aun mas miserables y co-
bardes que ellos; y está en vuestras manos el
castigo de tamaña ofensa.

SOLDADOS. El enemigo capital del Perú, ob-
secado por su ambicion, viene á invadirnos, y
esta circunstancia os abre el camino de la
ria. Vuestros compatriotas, vuestros pad
Provincia entera, confia su seguridad á l
tas de vuestras lanzas. Jamas la frente
dado piurano fué manchada con la cobardia.

HUSARES. La República entera, os encarga
el escarmiento de sus invasores. Preparaos á

de la guerra civil en
extractos de cartas de per-
Arequipa Sur.
El martes 30 de Marzo
na Ugarteche fue completamen
Castilla en el tambo de Cuevilla
presa. Lersundi cargo con 50
bateria y trescientos infantes y en
tos fue enteramente destrozado el ejé
teche, y las esperanzas de Vivanco.
Vivanco salió de aquí el martes
quina con un batallón y ocho pieza
ria y no sabemos lo que ahora hara
Abril 13.
Segun la anterior mia concluyó la
cion de Vivanco, Castilla y San Román
ron el dia 5, y La Fuente el dia despues.
Sr. Gamarra está en Moquegua—hasta la fe
no ha habido persecucion alguna.—Los partida
rios de Vivanco están mui acobardados, se ha
levantado algunas contribuciones—Lopez Salgua
do quiso sostenerse cerca de Puquina para ob
tener treguas estravagantes é insolentes, San Ro
man le hizo correr y todos están esparcidos por
todas partes del departamento.
Toda la cochina guerra de Vivanco ha de
saparecido, con infamia corrieron en Cuevillas,
corrieron en Cachaguas ayer principalmente los
que se llaman jefes. Vivanco con su negra co
mitiva se ha ido á Bolivia, ha saqueado con pres
tamos esta ciudad y Moquegua desde donde fugó.
[Del Mensajero de Tacna.]
Jeneral en Jefe del ejército de operaciones
y Comandante Jeneral de los departamentos del
Cuzco y del de Puno.—Cuartel Jeneral en Are
quipa á 5 de Abril de 1841.—Al Sr. Jeneral Mi
nistro de Estado del despacho de Guerra y Ma
rina.—Señor Ministro,—A las once de este dia
he tenido la satisfaccion de entrar en esta ciudad
con la mayor parte del ejército de mi mando
en medio de la espectacion de un numeroso pue
blo que la noche antes habia estado exaltado y
enfurecido contra el mismo ejército que acababa
de redimirlo en Cuevillas el 30 del pasado. Me
cabe tambien la complacencia de decir á US. que
desde aquel memorable dia no ha habido necesi
dad de disparar un solo tiro de fusil, y que
hasta ahora se halla restablecida la tranquilidad
publica en este departamento, en el cual se ha
bia estendido la majia de la sedicion para arran
carlo del imperio de la ley y convertirlo en un
teatro de los mas execrables crimines, Arequi
pa se halla hoi sometido al lejítimo Gobierno
y me atrevo á asegurarle que los restos de los
facciosos que se encaminaron á Moquegua con
el caudillo Vivanco, seran destruidos bien pronto.
Yo solo permaneceré en esta ciudad el tiem
po absolutamente indispensable, para dar un pe
queño descanso á la tropa y para repararle aque
llas faltas que son de vital necesidad, y marcharé
en seguida sobre el enemigo donde quiera que
se encuentre.
Entre tanto me permito decir á US. que ha
biendose demorado extraordinariamente la reunion
del escuadron Cazadores, de la artilleria y aun
de la columna de la Legion; y que habiendo adé
mas contramarchado esta ultima de temor de un
suceso desgraciado en nuestro ejército; y consi
derando ademas que el movimiento de las fuer

ECUADOR.
VICENTE ROCA-FUERTE, GOBERNADOR

de la Provincia de Guayaquil, à todos sus habitantes.

La tea de la revolucion que parecia sofo
cada en el Norte, ha vuelto á revivir con una
luz mas ominosa; y si no la estinguimos de
una vez, renasera perpetuamente.

Las ventajas, que últimamente han obtenido
los perturbadores de la Nueva Granada en los con
fines de la República, han vuelto á poner en
peligro nuestras fronteras, que ocupadas por los
enemigos del orden, la invocacion del Ecuador
sera inevitable; y con ella vendrán todos los de
sastres que ya sufren los pueblos que subyugan,
y los que por su ejemplo empiezan à poseer
se de todos los furors de la discordia civil.

Prevenir tantos males ha sido el primer
cuidado del Supremo Gobierno; y el esfuerza
do Presidente creyendo que no manifestaba de
vidamente su consagracion al bien de estos
pueblos, sino participaba de las fatigas y de
los peligros, ha marchado á la frontera, que
dando el Vice-Presidente encargado del Poder
Ejecutivo, con las facultades que para casos
semejantes concede la Constitucion.

Como el peligro es para todos, es preciso
que por todas partes se hagan esfuerzos, y se
tomen providencias que son innecesarias en el
curso ordinario de la administracion. Con este
objeto, se ha investido à esta Gobernacion
con iguales facultades, que ejercidas con mode
racion, disiparán la odiosidad de ese nombre, y
se convertirán en mi mano, en una nueva garan
tia del orden publico. Del reposo y propiedad
de los buenos Ciudadanos y de impedimento
à los malos para hacer mal.

Mis amados conculdadanos—yo me he pro
puesto dar en estas circunstancias una solemne
muestra de equidad, enerjia y moderacion.—Es
pero que los buenos y pacíficos patriotas, con
curriran à tan laudable fin; y espero igualmen
te, que si por desgracia hubiese entre nosotros
algunos jefes mal avenidos con el orden y la
paz, se esforzarán tambien à que yo no salga
del estrecho círculo, que me he prescripto.

Haya orden y moderacion en todos nosotros,
y esta epoca sera mas que otra alguna, la ma
jistratura de las leyes.—Guayaquil Abril 15 de
1841.

Vicente Roca-Fuerte.

LIMA.

El Capitan de ejército D. N. Moreno que
vino de Huancavelica conduciendo el parte cir
cunstanciado de la accion de Cuevillas fue en
contrado el dia sabado ultimo en Chaclacayo por
el tan conocido negro Leon, el que a la cabeza
de seis hombres le quitó los pliegos dandole un
bo. El Comandante Rayo marchó en su per
sion.

NOTICIAS DEL SUR.

Por la Fragata de Guerra de S. M. B.

marcha
ado de
ccionarse
pa,
s: ya en el punto de
dispersion de una par
uando por esto no se frustra
al llegar á Arequipa encontra
ad ocupada por el Ejército que ha
rapidez á consecuencia de su victo
la division del Jeneral La-Fuente.
Iguain ha entrado en Moque
en seguimiento de Lopez. Aca
gar á esta Capital el Teniente Coronel
bastian Ortiz y un teniente. Ambos ser
el E. M. de Vivanco, y dicen que la
total de este incluso los civicos arequi
formaba un todo de 2.000 hombres; que
escaramuza del 25 de Marzo solo se ba
guerrilla nuestra: que no tomaron pri
ros ni armamento alguno: y que si es cier
que el Ejército perdió algunos útiles de equi
lo ignoran, pues que en tal caso lo roba
rian los montoneros de Arequipa.

A los pueblos en que subsiste jente inmoral, revelde por costumbre, y dispuesta á toda clase de delitos, le servirán los acontecimientos que han finalizado la guerra civil, de una leccion mas, que tal vez los escarmiente para lo venidero. Pocas poblaciones son por fortuna las que en el teatro de la revolucion han desplegado un entusiasmo hijo de la estupidez y de la codicia, por sostener un espantoso tumulto. Los moradores de Arequipa y Moquegua complices ó interesados en la anarquía, destrozandose á sí mismos, rompiendo las instituciones, reemplazando sus garantías con el poder militar discrecional, la paz y la quietud con el odio y el crimen, han escandalizado á toda la República, han hecho ver que tambien hay en los pueblos quienes se sublevan, que no son soldados solos los que hacen tumultos, y que cuando se les ha acriminado y hecho autores de todos los males del pais, ha debido decirse mejor que las tropas han obrado por lo regular movidas por los turbulentos que han influido hasta sobre sus caudillos, y que nada valdrian los motivos de la indisciplina, si ciudadanos virtuosos amantes del orden sostuviesen su causa propia, conservandose en el camino de las instituciones. Asi lo han hecho en todos los pueblos de la República en esta vez, con ecepcion de Moquegua, para dejar de la epoca un sentido en el Departamento, y de Arequipa y otros que no son de la plebe, han dispuestos al desorden y al pillaje.

PARTE DE LA BATALLA.

Jeneral en Jefe del ejército de operaciones y comandante jeneral de los Departamentos del Cuzco y Puno. Campo de batalla en Cuevillas á 30 de Marzo de 1841.

Al Benemérito Sr. Ministro de Estado en el despacho de Guerra y Marina.

Señor Ministro,

Son las dos de la tarde, hora en que regreso de las alturas de esta posicion despues de haber batido en ellas al enemigo. Este se habia reunido aqui la noche anterior con la fuerza de cuatro batallones, dos piezas de artillería y doscientos caballos, todo á las órdenes de los rebeldes Ugarteche y Boza. Yo habia acampado á mas de media noche en la hacienda de Toralla; y cerciorado de que los facciosos ignoraban mi movimiento y de que ellos se proponian penetrar á Puno y Cuzco antes que

onar las a
el denuedo, y en ve
fueron a... y puestos en co
ta. Los detalles de la accion ten
de dirijirlos al Ministerio de US. tan
como sea posible.

Por ahora me ciño á recomendar á U no menos el heroico sufrimiento del ejército a mi mando al paso y repaso de la cordillera, que su bravura, moral, decision y denuedo en el campo de batalla en la jornada de este dia.

Faltaria á mi deber si no atrajese la atencion del gobierno y la gratitud nacional hacia los dignos jefes del ejército de operaciones; el Benemérito Señor Jeneral San Román es acreedor á todo elojio por su constancia, su asiduo trabajo, su serenidad y oportunas disposiciones en el combate, los beneméritos coroneles Frisancho, Lopera, y Lertzundi, por su intrepidez y denuedo en las cargas contra los rebeldes: el Benemérito Coronel Espinar jefe de mi E. M. J. por su actividad y sangre fria en acudir á los puntos de ataque. Omito por ahora hacer especial mencion de los señores jefes y oficiales que mas se han distinguido, hasta recibir los respectivos partes divisionarios.

Nuestra pérdida ha sido insignificante: mientras que la del enemigo ha sido completa, y cuyos pormenores se detallarán con oportunidad.

Yo felicito desde luego al Gobierno y á la República entera por un triunfo obtenido sobre los rebeldes en circunstancias de haberse ellos persuadido era efecto de cobardia, ó de impotencia el no haberles aceptado un combate en Cochamarca, por que consecuente con las instrucciones ministeriales, me habia propuesto reducir á los facciosos á la nulidad, sin hacerles el honor de debeiarlos.

Tomado por el Sr. Coronel Frisancho el Estandarte Rejenerador del segundo Batallon Arequipa en el campo de batalla, lo presenta por mi organo al Supremo Gobierno como un trofeo de la victoria.

Si fuese cierto que Vivanco se halla en marcha desde Cangallo (a) en la misma direccion con sus reservas, saldré á encontrarlo y detenerlo para siempre, á cuyo efecto reorganizaré inmediatamente las fuerzas de mi mando.

Sea US. servido, Señor Ministro, de dar cuenta á S. E. el Presidente de este suceso tan favorable á la causa del Gobierno, como glorioso al Ejército Constitucional de la República.

Dios guarde á US. Señor Ministro—*Ramon Castilla.*

República Peruana.—E. M. J. del Ejército de operaciones.—Campo de batalla en Cuevillas á 30 de Marzo de 1841.

A las autoridades civiles y militares del transito.

Son las dos de la tarde, hora en que hemos cantado el triunfo en este campo de batalla, despues de haber obtenido la mas completa victoria sobre cuatro batallones, dos escuadrones y dos piezas de Artillería que trajeron los facciosos hasta este campamento. y que fueron enteramente derrotados por solo tres columnas del Ejército Constitucional de operaciones que

(a) Dijo esto el Jeneral Castilla porque no sabia que el movimiento de Vivanco fué sobre Moquegua, de donde fugó dejando la tropa que llevaba.

tion
 quel fue
 e la tarde.

Las fuerzas que
 cach, primero y seg
 de S. E. una columna
 cazadores y dos piezas de artill
 yo he tenido para esta funcion no ha
 que Cuzco, Puno, Salaverry, dos
 la Legion, y el escuadroncito nuevo
 de los restos de Lanceros y Dragon
 he visto combatir con mas calma
 cision: Los Bozas, Ugarteches, Mar
 pez y Balcarsel han quedado abismados
 desgracia ellos han escapado.

El Jeneral San Roman y los corone
 sancho y Lopera han combatido con u
 je, que por no privar a U. de la satis
 de ascenderlos no lo he hecho yo en el
 campo de batalla; el Coronel Espinar se
 tinguido igualmente.

Mañana sigo a Arequipa y será la terc
 vez que pase la cordillera en los pocos dias que
 ha durado esta campaña. Hago pues esta mar
 cha porque habiendo variado las circunstancias
 no puedo ya seguir el plan que U. me ha tra
 sado, so pena de que si lo siguiera, ellos se
 reharian, el pais sufriria y tendria otra batalla. (b)

En la retirada de Cachamarca habia per
 dido todo mi equipaje y no tenia mas ropa que
 la que llevaba en el cuerpo, pero la victoria mé
 lo ha reemplazado con usura ofreciendome lá
 agradable satisfaccion de dar a U. un dia de
 verdadero placer

Soy de U. mi amado jeneral cada vez mas
 su afectisimo atento amigo S. Servidor Q. B.
 S. M.—Ramon Castilla.

(b) No se reharian ni habrá otra batalla, por
 que en Cuevillas y Moquegua concluyeron las tro
 pas de la Regeneracion.

al interior en est
 pronto sufrirán la
 a quedad
 a di
 a mismerte que
 pa
 os de crimen.
 retanto que reunidos los datos pueda
 use el parte detallado, se servirán UU.
 publicidad á este interesante acontecimien
 o, que ha marcado la epoca de la restitucion
 de los departamentos del Sur al imperio de la
 Constitucion y de las leyes, y la destruccion de
 los rebeldes, que habian turbado la tranquili
 dad interior y el reposo público. Felicito á
 UU., al Supremo Gobierno y á la República en
 tera por tan fausto suceso.

Dios guarde a UU.—J. D. Espinar.

Exmo Señor D. Agustin Gamarrá.
 Cuevillas Marzo 30 de 1841.

Mi amado jeneral y amigo.

A los sesenta y un dias de haber partido
 de Lima he tenido la honrosa satisfaccion de ha
 ber llerado en cuanto ha estado de mi parte la
 confianza que U. tuvo la bondad de dispensarme.

Despues de una marcha penosa desde Lam
 pa a Arequipa en lo peor de las estaciones, siem
 pre cubierto de nieve y lodo, he concluido la
 campaña del restablecimiento del orden con una
 maniobra de veinte y dos dias y repasando la
 cordillera en este breve termino. Jamas he vis
 to un Ejército ni mas valiente, ni mas subordi
 nado, ni mas sufrido.

Sin esperanzas de ver reunidos a mis ór
 denes los cuerpos que U. dispuso se reuniesen,
 aumentadas las fuerzas de los rebeldes hasta cer
 ca de cuatro mil hombres en marcha sobre el
 departamento de Puno, que precisamente debian
 ocupar mañana y reducida nuestra linea de ope
 raciones.

RAZON DE LOS BUQUES BALLENEROS QUE HAN TOCADO EN ESTE PUERTO desde 1.º de Enero hasta hoi 31 de Marzo, con especificacion de los que han fondeado, y han estado a la vela, y lo que ha dejado cada uno, sacado de los libros de los Capitanes.

Nombres de los buques.		Han fondeado.	A la vela.	N.º	A saber.	
					P.º	R.
Fragata	Parkr.		1.	1.	60.	
"	Bartolo Gosuel	"	1.	1.	50.	
Barca	Baltec.	"	1.	1.		
Idem.	Clarise	1	"	1.		
Fragata	Minerva Smist.	1	"	1.		
Idem.	Sarahe	1	"	1.	95.	
Idem.	Conway	1	"	1.	800.	
Idem.	Awashonks	1	"	1.	300.	
Idem.	Orbet	1	"	1.	450.	
Idem.	Sarahe	"	1.	1.	200.	
Idem.	Constitucion	"	1.	1.	10.	
Idem.	Frances.	1	"	1.	300.	
m. Ide	Young Eagle	1	"	1.	350.	
Idem.	Omega	1	"	1.	400.	
Idem.	Mount Beimon	"	1.	1.	106.	
Idem.	Wasington	"	1.	1.	10.	
Idem.	Baltic	"	1.	1.	50.	
Barca	Altoc	"	1.	1.	45.	
Fragata	Isac Howland	1	"	1.	350.	

Suma total. 10. 9. 19. 5.531.

NOTA. A esta cuenta se agregan 1.000. \$ gastados por los Capitanes y oficiales; y el importe de la ropa hecha & & vendida por los marineros, sin conocimiento de los Capitanes. 1.000.

Suma total. \$ 6.531.